
PHLÍBflHPl
AÑO 9_______ AGOSTO - SEPTIEMBRE 1991 80 CHILE

jSEPTIEMBR^..PERO, 
¿QUIEN M A N D A  EN CHILE?



EDITORIAL

¡Septiembre!...pero, 
¿quién manda en Chile?¡ScpLlcmbrcI - Tiestas Patrias. Chicha y empanadas. Primaveray alegría. Independencia. Muchas cosas buenas se asocUui a esta temporada...Pero, casi en seguida, surgen nubarrones en nuestro ciclo, preguntas inquietantes para nuestra reflexión: ¿Somos realmente independientes? ¿Se afianzó la democracia? ¿Quien manda realmente en Chile?Queremos saber si estas Tiestas serán un teaü-o más, después de de una serie de celebraciones fuleras en que los símbolos han querido
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ocultar una realidad o imponerse sobre ella... desde los “Te Deum" de la mañana del 1& hasta la Parada Militar del 19...Queremos saber si la conmemoración del -18- sigue opacada por lodo lo que significó el -11 de septiembre», í’olicarpo quiere ser ante lodo verdadero, objetivo. En términos reales, qué significa este septiembre en nuestra independencia patria, ¿la sobemnía del pueblo? Concretamente, ¿quien manda en Chile hoy?I lay un hecho insoslayable: el 4 de noviembre de 1989, en una elección libre e informada, la mayoría del pueblo escogió la democracia al volar por Patricio Aylwin, rechazó la dictadura de Augusto Pinochet. El mandato del Presidente Aylwin representa una opción del pueblo. Entre los dos candidatos con posibilidad de triunfar, el pueblo prefirió al que representaba la oposición. Y Pinochety su gentey toda la fuerza de las armas tuvieron que aceptar. La fuerza del pueblo pudo más que la fuerza bruta.En este sentido, la democracia se ha consolidado en Chile. No hubo un nuevo golpe esa noche; actualmente un golpe es cada día m ás. imposible.Pero dentro del marco democrático, el Pinochelism o sigue enquislado.Detectamos tres espacios ocupados por estas fuerzas del Pinochelismo:l.-E l espacio militar. El Ejército sobre todo, pero también la Marina y en cierto modo las demás Tuerzas Armadas se han apoderado de sus armas, las que el pueblo le entregó, como de un bien propio, y en muchas formas se imponen sobre la voluntad del Gobierno. Mantienen sus cuadros intactos, incluyendo el DIÑE y la propia CNI. Amparan en total impunidad a sus criminales; bastadlos no llegará Injusticia. El gobierno teme el conflicto; disimula y cede. Les mantiene un presupuesto de Defensaexorbitado

y les mantiene el personal cx-DINA que siguen encubriendo.2. 'Enelespaciom stitucioñal. El Pinochelismo suiguc imperando ampliamente en el Poder Judicial, sobre todo desde la Corte-Suprema. Tiene un enclave en el Senado, con los senadores designaos por Pinochet que no representan al pueblo. Y los parlamentarios en su copjunto tampoco lo representan, porque el sistema binominal de elecciones fue ideado por el I^inochctismo para favorecer a los suyos.3. 'En el sistema económico neoliberal. Pinochet nos legó, y las circunstancias impusieron, un sistema conómico no democrático ni cristiano en que el capital impera sobre el trabajo. El dinero sigue imponiendo su ley. Es cierto que el Estado ha retomado en cierta medida su ro! de hacer justici.i distributivaydefcndcral débil, pen. todo esto lo hace dentro de los marcos del sistema. Y el sistema de dominación del libre mercado, entrega el poder real a los más poderosos, no ciertamente al pueblo. Por todo esto, no podemos enten der cómo don Patricio Aylwin ha podido decir que el tránsito a la democracia ha concluido. Nuestra democracia está aún “protegida’ , "asegurada" como la quiere para América Latina el Pentágono y la entiende la Teoría de la ^guridad del militarismo continental. Y tal como la quieren los grupos económicos nacionales e inlemaciona- les.Tenemos un camino que hacer para llegar a la democracia auleniK .i y sin apellidosy la hemos decanun.ir con el pueblo.Pero podemos alegrarnos estas Fiestas Patrias, porque al menos ya estamos en el camino, y avanzar depende de nosotros. Si comprendemos que la democracia la tenemos que rehacer toda desde el pueblo . será bueno que nos prepare mos para luchar unidos y con e s peranza.



LOS ACONTECIMIENTOS 
Y SU INTERPRETACION

Policarpo no nos entregará las últimas novedades. Pero tiene su propia interpretación de los acontecimientos.Los de la U R SS han centrado la atención. Es notable cómo la preferencia y confianza de casi todo el mundo están depositadas en Mihail Gorbachov, aunque se le reconocen algunos errores.Creemos que su proyecto Perestroika, preservaba lo valioso de la experiencia socialista, introduciéndole las indispensables correcciones. Esta vía media está por naufragar por la acción de posiciones conservadoras por u n a parte y burdamente capitalistas por otra.Aunque Gorbachov fuera finalmente eliminado, su sensatez y clarividencia habrán marcado un hito en la humanidad.
Logros en la causa de 

los DD.HH. Han sido notables y no han recibido debida atención y publicidad.

La Vicaría de la Solidaridad se resolvió finalmente a presentar querella por inhumación ilegal de más de 100 N.N. en el patio 29 del Cementerio General, Van apareciendo los cuerpos de los delitos. Acompañamos de corazón a los valientes familiares.El juicio por Letelier ha conocido una reactivación. Se arraigó a Contreras y Es- pinoza. Pero nuestro Juicio es que ninguna evidencia podrá vencer la incapacidad de nuestra Justicia para hacer en esto justicia. Más que reforma, hace falta recrear el Poder Judicial.El tercer hecho significativo es la clarificación final del crimen de Tucapel Jiménez. Ya hace años sabíamos quiénes eran los criminales, pero ahora la causa ya no está en las Fiscalías militares. Dicen que habrá novedades en septiembre... en el supuesto de que los asesinos estén todavía en el país..!Municipalidades: E lec

ciones en junio 1992 con refonnas en la ley. Lo bueno es que salió finalmente la ley. Tiene condiciones impuestas por la derecha: eso se llama “chantaje". Pero abre un espacio de participación popular: ocuparla depende ahora de nosotros.E sp io n a je . El Parlamento exigió investigación. Con indebida demora, la entrega el Ejército. Reconoce el abuso y dice que lo sancionará, pero no dice quién fue el culpable (lo conocemos, por lo demás: lo dijo “La Epoca"). Son las pequeñas jugarretas con que Pinochet pretende encubrir su humillación).Un Congreso la tin o am ericano. FEDEFAM se reunirá en noviembre en Santiago de Chile para reflexionar sobre el desaparecimiento forzado en el Continente -90.000 víctimas. Y  para que nos preguntemos en Chile qué cuenta podremos dar nuestros 1.000 desaparecidos.
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SONDEO DE 
OPINIONES:
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ÍLA P

Pregunta.- Sabiendo que hubo torturas, asesinatos, desaparecidos, la pregunta es ¿qué habrá que hacer?Investigar y castigar..? o será mejor ¿olvidarse?Respuestas.- Clase obrera o media baja de población periféricaDUEÑAS DE CASA (4 personas)-Es verdad, murió mucha gente... Hay que investigarlos, yaquedesde que la Junta tomó el mando se puso a matar los encarcelados, supuestamente por un tiempo hasta arreglarse lo que sucedía, pero Jamás los olvidamos a ver...Se perseguía a las personas por sus pensamientos y no se gobernó con equidad, se andaba con miedo a que le descubrieran qué pensabas...Yo creo que si el Presidente Aylwin n,o se la puede para sacar una ley que haga volver al tema de los crímenes del Plnochet; debiera apoyarse del pueblo a través de un plebiscito y juzgarlos como crímenes

en contra de la humanidad...[Olivia P.. 32 años, casada. 3 hijos) ^-Sí, fueron muchos los muertos...Creo que hay que borrarlos, porque son hechos que sucedieron en el pasado y los muertos están muertos...Además, es todo tan cambiante que hoy se ve un gobierno democrático, pero, y mañana. Uno no saca nada con preocuparse de eso, ya que es algo intimo de cada afectado y ojalá los familiares encuentren lo que buscan, pero yo no puedo comprometerme con ellos porque yo tendo mis propios problemas y salga quien salga voy a ser igual pobre, prefiero ver un futuro tranquilo porque hay mucho que arreglar.(Graciela, 73 años. 2 hijos)-Sí, murió mucho chileno, extranjero.Hay que dar a conocer esa mancha negra de Chile, que las personas vean hasta dónde se puede llegar al perder el

control de ser humano y debieran apoyarse de la T.V. y no dar tantos hechos horribles que se cometen en Irak. Perú. Brasil, sino en Chile, para lograr conciencia y ganas de crear un país de verdad con las manos limpias y una educación cívica, no sólo cuando necesitan votos se acuerdan de una. Así la cuestión va a quedar tapada y van a cambiar de expresión el rostro igual que la T.V.(América. 48 años, 4 hijos)-Claro, murió gente...Sí. existen al parecer todavía los sistemas de represión, ya que. como nada se sabe que pasó con ellos y dónde funcionan eso queda a nuestra credulidad al gobierno o a la imaginación. Esos asesinatos hay que Investigarlos ya que. murieron muchos inocentes, pero de manera universal no políticos porque se ha visto que no pasa absolutamente nada con la justicia al ser políticos por la amnistía de los militares. La justicia se pone a jugar con los papeles al compra huevos, entonces, yo creo que se de



hieran investigar como crímenes a nivel de la sociedad...(Joana, 55 años. 6 hijos)OBREROS (3 personas)-S í dicen que esos crímenes fuero de guerra. ¿Cuál guerra?...Hay que encarcerlarlos. Juzgarlos por ley... ya  que las \icUmas fueron muertos por ideas. Debieran inten^enir los Derechos Humanos y ver bien quiénes fueron los causantes, ya que. es posible que se pasaran de la raya -algunos organismos represivos- y los jefes no supieran por lo tanto, si no esclarecen cómo vamos a saber.Aún hay mucha gente pegada en los organismos encargados de dar solución que lleva a la inseguridad, los tribunales son más falsos; no ejercen ju s ticia. qué pasó con el Informe Retlíg, se tapó; por el momento lodos estamos esperando.(Miguel. 50 años)-Sí. la DINA. CNI, etc. hicieron desaparecer a miles y os mandaba Pinochet...Pero, el Golpe fue en un momento oportuno, el país era un caos, pero el abuso fue otro cuento. Se mató por ideas, se inventó hechos que justificaban los muertos...Lo que veo, es que todo esto está pasando a la impunidad, el Informe famoso por un tiempo. ahora borrón y cuenta nueva. Creo que no va a haber

justicia hasta que en Chile la justicia no se llenen de plata solamente y que el gobierno ejerza el poder y aplique normas verdaderas y  no haya tanto papeleo...(Juan. 23 años)- S í .  hubieron hartos muertos...Debieran encontrarlos y hacer justicia quienes se encargando eso. noestoyseguro de que vaya a ser muy luego, porque apenas nos arreglan a nosotros y el general no va a dejar que se haga nada, ya que tiene mucha ayuda, en cambio el pueblo como siempre se las tiene que morder...(Alberto. 59 años)JO \ ^ N E S  (3 personas)-S í. creo que hubo toda clase de crímenes y atrocidades, tanto por estos organismos creados para tal fin. como por particulares investidos de militares, todo porque dicha gente cometió el error de tener una ideología distinta, que lo hacía ser libre... Es triste ver que se sufren dichos castigos por expresar lo que se siente, por esto, pienso que hay que investigarlos y castigar a toda persona involucrada, ya que. es justo que ellos se tomaran la justicia en sus manos y castigaran... ahora sólo por mantener una pazy conformidad apcirente, se han olvidado de los crímenes.(Fabiola, 21 años)

-Definitivamente, yo creo que hay que investigar y castigar. porque no puede quedar ahí. no puede quedar en el aire, ni olvidado el dolor de las familias...Creo que los culpables, por lo menos deben tener un castigo mínimo, si no se investiga como algo mínimo es imposible que haya borrón y cuenta, necesariamente hayque saberno se puede seguir quedando con dudas un país en dudas no crece se inestabiliza y se desune...(Alejandra. 20 años)-Por supuesto: m uchas atrocidades que van más allá de mi imaginación como pesa- dilia, cáchate que se escuchaba ahora en el 80, personas dinamitadas, degolladas y el Informe RetUg; da a conocer fugas de recintos custodiados adonde la \aste. ahora sólo pasa eso. pero antes no!!...Se deben investigar para que alguna vez se saquen de la utopía los valores humanos y tribunales civiles no arreglados. para mí que debieran darles prisión perpetua al que mandó a hacerlo, ya que los que lo hicieron eran mandados. Ojalá que yo pueda ver a mi país valorándo.se y respondiendo no sólo superficialmente. sino a toda máquina y empezando por sacarse la venda de los ojos.(Benito, 18 años)



¿CUANTO  
M ALGASTAM OS  

EN DEFENSA?
Es bueno que el país tome conciencia de la gastadera inútil que representan los presupuestos de Defensa para las Fuerzas Armadas. Tiene que venir un momento en que podamos, como lo quiere la Biblia, "transformar nuestras espadas en arados y nuestras lanzas en guadañas." Hay países que han suprimido sus ejércitos y no se han arrepentido.Estos dias el Parlamento discutirá e! presupuesto respectivo que propondrá el Ejecutivo. El diputado Vicente Sola propuso que se rebajara este gasto, destinando una porción de él a las urgentes necesidades sociales, por ejemplo a la Salud, que está en crisis con su personal mal pagado y amenazando huelga.En verdad, rebajar este año los gastos de Defensa sería lo más lógico. Daremos varias razones:-Porque en todo el mundo, terminada la tensión Este-Oeste, las potencias están reduciendo sus gastos mJlilfjLTCs.-Porque Chile ha finiquitado sus problemas fronterizos con Argentina, y Argentina está reduciendo en un 30% sus efectivos militares.-Porque Chile hace figura en Latinoamérica de país armamentista y efectivamente es el que pro- porclonalmente mantiene mayor gasto de defensa.-Porque el presupuesto de defensa viene inflado excesivamente

por la dictadura militar y no tiene sentido mantenerla asi.-Porque es un imperativo del cristianismo y aún de una sana política exterior ir construyendo la paz en América Latina y en el mundo. Esta es una lógica humanista. Pero nuestras Fuerzas Armadas usan otra lógica, la de ellos. Y hay parlamentarios tan tontos que se dejan convencer. Y el Gobiemo no tiene pantalones. Este año propondrá el mismo presupuesto de gastos de defensa del año pasado (el que hizo Pinochet), por supuesto con los reajustes del caso.Los gastos que representan las Fuerzas Armadas se obtienen de varias fuentes. Las consignamos en dólares:-471 millones de dólares, un 12% del presupuesto nacional.-105 millones adicionales,

buena parte de los dólares dcl Tesoro Público.-260 millones que corresponden ^  10% de las ventas de cobre de Codeleo.-360 millones que corresponden a jubilaciones de uniformados en retiro. Sabemos lo desproporcionadas que han quedado estas jubilaciones "perseguidoras".Total: 1.196 nú- Uoaes de dólares 1.200 millones de dólares ($ chilenos: 420.000 millones) recolectados con el sudor y lágrimas de todo el pueblo chileno y entregados para sostener uniformados (con sus juguetes) que no son de utilidad para el país (no estamos hablando de los Carabineros) y que se han revelado más bien indignos de la confianza del ciudadano y una amenaza para su seguridad.Lo que se gasta en ellos, como lo dijo Vicente Sota, representa una y medio veces el presupuesto de educación, cuatro veces el presupuesto de salud y seis veces el presupuesto de viviendaLa defensa de Chile, hoy en día. queda asegurada por otros caminos, que ya no es el caso explicar aquí.Nuestras Fuerzas Armadas perdieron vergonzosamente su última guerra, la que libraron contra su mismo pueblo. Quedaron deshonrados y criminalizados. Ojalá posen cuanto antes a la historia como mueble viejo que ya no sirve.



Frente al Capitalismo Neo-Liberal

NUESTRA O P C IO N  FUNDAMENTAL: 
LA CENTRALIDAD DEL TRABAJO

El capitalismo y el estatismo colectivista reducen al trabajo a una condición subalterna; se limitan a comprarle su fuerza de trabajo. El ser humano queda asi disminuido, explotado, alienado. En su re cie n le  E n c íc lic a  •Centesimus Annus», el Papa Ju a n  Pablo II señala enfaticcimcntc: -La solución marxista ha fracasado, pero pcnnanecca en el mundo fenómenos de marginación y explotación, especialmente en el Tercer Mundo, así como fenómenos de alienación humana, especialmente en los países más avanzados» (N® 42).Durante mucho tiempo, intelectuales y políticos plantearon la necesidad de eliminar la propiedad privada de los medios de producción, para liberar a los trabajado- resy acabíircon la explotación. Sin embargo, con los años se ha constatado que la «simple substracción de esos medios de producción (el capitiü) de las manos de sus propietarios privados, no es suficiente para socializíu'los de modo satisfactorio» (Juan Pablo 11 en «Laborcm Exercens», N® 14).-Se puede hablar de so cia lizació n  ú n icam en te  cuando quede asegurada la subjetividad de la sociedad, es decir, cuando toda persona, basándose en su propio trabajo, tenga pleno título a considerarse al mismo tiempo -copropietario» de esa especie de gran taller de trabajo en el que se compromete con todos» (ibidem). El hombre desea no sólo la debida remuneración por su trabajo, sino también el cstra consciente -con pleno derecho- de que está trabajando en algo propio.Para lograr que los trabajadores sientan, con fundamento, que son -copropietarios» de su empresa, es indispensable que tengan

pleno acceso a la información, que participen en las decisiones de po- líticaycn la gestión, que participen en su propiedad y en sus bcnefi- cios.Nos parece necesario volver a plantearen profundidad el tema de la reforma de la empresa, en sus diversas manifestaciones, para lograr la «ccntra-Iidad del trabajo» porque es al interior de la empresa donde el trabajador-vive su experiencia labora] y puede desarrollarse como persona responsable y creadora.Durante los úlUmt principales esfuerzos de las organizacionc^ laborales chilenas han estado orientados - con razón- a  la recuperación de la democracia y al establecimiento de una legislación laboral m ás equitativa. Esos son objetivos básicos y absolutamente indisp en sab les para el bienestar y el progreso de los trabajadores. Pero ahora se requiere avanzar más, se requiere que las empresas se conviertan en una -comunidad de hombres», en una -sociedad de personas», donde lodos participen en una definición de sus objetivos, en la determinación de los cambios tecnológicos y administrativos, en las decisiones respecto a las condiciones de traba

jo y la estabilidad del empleo.-Para conseguir estos fines - dice Ju a n  Pablo II en su reciente Encíclica -Ccntcslmus Annus»- sigue siendo necesario todavía un gran movimiento asociativo de los trabajadores, cuyo objetivo es la liberación y la promoción integral de la persona». Esc gran movimiento asociativo de los trabajadores es fu n d a m e n ta l para que la ccntraljdad del trabajo sea el eje en torno al cual se organiza la economía y la sociedad.PFTf (Programa de Economía :.ibn]o)



Hecho de Vida

RENCA NUEVO  
LE HABLA A  UN SENADOR

I la sido una buena experiencia la vivida por los dirigentes y vecinos de la población Ix) Vclásqucz, Renca.Recibimos en nuestra sede vecinal a dirigentes de otras Unidades Vecinales y a un senador de la República, el cual concurrió a un encuentro para Informarse de la situación socioeconómica que viven los pobladores de Renca.Un vecino antes de iniciar la Asamblea pidió al senador de conocer el problema de alcanteirilla- do que viven en la población Maúle 1. El senador con este vecino y otras personas fueron al lugar correspondiente.Entretanto preparamos un punteo para ordenar el diálogo y nos repartimos las intervenciones.Asistimos alrededor de 60 dirigentes y vecinos.Una mujer hizo el saludo al senador y a los asistentes dicicn- dolcs que se había elaborado un momento antes una lista de los problemas que se viven en estas poblaciones para exponérselas y preguntó si estaban todos de acuerdo con esta propuesta. Además, que cada uno podía intervenir pidiendo la palabra en forma Ubre.La reunión se realizó en un clima de gran respeto, atención y sencillez.Se le planteó al scnadorel serio problema que se vive con Carabineros de la Subcomisaría Lo Velásquez, ya que en ese lugar se maltrata y tortura a los detenidos (hablaron dos personas que fueron detenidas después de ser allanados sus domicilios). A uno de ellos aplicaron corriente, lo colgaron y lo obligaron a comer excremento y fue revoleado en la escarcha alrededor de las 4 de la madrugada. Después de 4 horas de detención, 15 personas fueron puestas en libertad; y 5 personas fueron puestas en libertad con las disculpas del caso porque no tenían ningún cargo, después de 12 horas de detención. (día primero de agosto, en

la madrugada).“Los carabineros deberían empezar a entender que ellos deben proteger la población y no mirar a los pobladores como delincuentes", dijo un vecino que pidió la palabra.Se le habló de la mala construcción del alcantarillado; de las callcsy pasajes sin pavimentar; del puente Resbalón que está derrumbándose. Cómo se van postergando y  postergando la solución a estos problemas que son urgentes.Una dirigente del Comité de allegados de su unidad vecinal informó de la lentitud del Municipio para dar solución al problema de los allegados. No hay mediaguas, ni camarotes, ni frazadas para atender a estas personas que sufren fuertemente las inclemencias del tiempo.En Renca todavía no se ve ninguna relización en cuanto.al Programa de Viviendas y existen más de 15 mil allegados.Un allegado pidió la palabra: “no tengo dónde vivir con mi esposa y dos hijos, la mediagua que tengo es arrendada y el sitio donde vivo es de otra persona, el cual debo abandonar,..."Lo que gano, apenas me alcanza para comer..."Una profesora exonerada explicó que en la Comuna de Renca no se ha reincorporado a ningún profesor exonerado en el Régimen Militar. Se le pidió que él interceda para lograr que los profesores exonerados de Renca sean rcubicados.A esta altura todos estaban claros que el mayor obstáculo en la Comuna es el alcalde designado por Pinochet, porque no atiende con responsabilidad y seriedad su función. Al contrario se burla con los pcrsoncros de gobierno. Todos los pobladores más pobres claman por la salida de este alcalde y que haya pronto elecciones democráticas. todos los presentes acusaron al alcalde de duro, tramitador, mentiroso y abusivo.Se le habló del presupuesto

nacíonal.Qucestá mal distribuido porque mucho se gasta en manlc ncr fuerzas armadas y muy poco para viviendas, Salud y Educación. Que esto debe revisarse y ser más justos y compasivos con los pobres que sufren.El senador escuchó a todos lo vecinos que con gran altura de miras expresaban los distinlos problemas. _Se le informó que no lodo era negativo porque a pesar de todas las dificultades, el poblador se or ganizaba y había entre nosolro- actividades y organizaciones so!; darlas.Se le habló del trabajo de LA CALETA, que atiende a los niños y jóvenes neopreneros, y la prevención de niños; de la Colonia Urbana Lo Vclásqucz, que atiende a 30 jóvenes en el trabajo con 200 niños en recreación y onccs una o do- veces al mes; del gru po Rcencuc mi que procura fomentar c! Arte CuUuray la Recreación; del Comí té de Allegados que participan a< i i vamente para lograr su casa; de !«>- grupos de jóvenes ERATO y otros que se juntan a hacer teatro, baile y deportes.Al término de nuestras intervenciones el senador mostró su impresión y reconoció que la vida de estas poblaciones era dura y difícil.Que estos problemas presentados, algunos él podría atender y apoyar en la búsqueda de solución, pero que lo del alcalde no le competía porque todo eso estaba legislado, y que procuraría hablar con Carabineros para que procedan de otra manera. Respecto al puente Resbalón se están recibiendo propucslasy que se tratará de tenerlo arreglado cuanto antes.Encontramos que esta visita del senador ha sido un paso positivo porque escucha de nosotros mismos todo lo que va pasando por abajo, por el pueblo pobre.Es necesario que otras comunas de Santiago y otros parlamentarios se encuentren para lograr leyes más justas.



LA POBREZA EN 
LATINOAMERICA... 

¿UNA BOM BA  
DE TIEMPO?

¿Crece rcalmcnlc la pobreza en Latinoamcrica? ¿Cuáles son sus reales dimensiones? ¿Qué signiAcará esta pobreza para nuestro futuro?Pretendemos responder a estas preguntas partiendo de la realidad de las cifras. Para ser exactos en términos estadísticos, habrá que dcAnir de antemano que vamos a entender por “pobre". Dentro de la categoría de “pobre", haremos referencia a un subgrupo, los “indigentes" o de “extrema pobreza'.Tanto el "pobre" como el “indigente" se dcAncn en relación a una canasta básica de alimentos. Esta contiene los alimentos necesarios para que una persona o una familia se alimente suficicntcrncntc conforme a paulas dadas por la FAO y aprobados por otros organismos internacionales.En referencia a esta canasta básica, se define el concepto de “pobre" c “Indigente".‘ Indigente* es aquel cuyos ingresos no le permiten comprarse en el din una canasta básica de alimentos, aunque dedique todos sus ingresos a alimentarse, ■pobre’ es aquel que teniendo otros gastos necesarios, no le alcanzan sus ingresos a comprarse una canasta básica de alimentos.En la práctica del cálculo, se considera “p>obrc" el que gana menos de lo que necesitaría para adquirir dos canastas básicas.Como se ve, tanto el pobre como, sobre todo, el indigente, pasan hambre, al menos fisiológica, son 
desnutridos, por falta de recursos.
¿Cuántos desnutridos y pobres en América Latina?LaCEPAL (Consejo de E^conomía para América Latina) es una autoridad de primer orden en la materia. En 1970, hizo un balance sobre la pobrc2:a. No contaba con datos completos, pero los que habían disponibles daban el siguiente resultado:1950 1960 1970 1980 (proyección)Pobres: 50% 40% 35% 30%113 130 154 170 millonesLa CEPAL había fomentado una política económica para América Latina, llamada “dcsarrollista". Esta política tuvo gran éxito en cuanto hizo crecer -Incluso duplicarse- la producción global de la región (el P.C.B.),

entre 1950 y 1970. Pero fracasó en su intentó de Ir eliminando la pobreza. En cifras relativas, habría bajado la proporción de pobres, de un 50 a un 30%. Sin embargo, como crecía la población, creció en números absolutos la cifra de pobres de 113 millones a 170 nulloncs. y creció la brecha entre ricos y pobres. Por esto fue un período revolucionario...Vinieron pues las dictaduras militares, reprimieron la protesta populiU'y creció el número de pobres.¿Cuál es la situación actual?
La pobreza en la actualidad y en el futuro de A. L.CEPAL ("Magnitud de la pobreza...) nos entrega sus últimos cálculos (Oct. 1990). Son más completos: corrigen las cifras anteriores y las reactualizan.1980 1986 1990 (proyección)41% 43% 44%
Actualmente habría en L. A. 183 millones de pobres en una población de 416 millones de habitantes. Entre los pobres, 88 millones son indigentes.Vemos que el cuadro es todavía más oscuro. La proporción misma de pobres aumenta y para fines de milenio podría acercarse al 50% de la población, agravada como está por el prcxlominio de los regímenes liberales y la deuda externa. Para entonces el número de pobres habrá pasado de los 200 millones: serán aún mayoría en el carnpoy cerca de u n 45% en las grandes ciudades. Pobres cada vez más concicntizados: ¿una bomba de tiempo para nuestras frágiles democracias?
¿Cómo pesa la creciente pobreza en el futuro de A. 

•L.7No es fácil profetizar el futuro. No sabemos si la pobreza se transformará en una bomba de tiempo. El mundo está pasando por un cambio cultural. Está buscando otras alternativas... lo estamos viendo en Europa, América Latina y Chile.Pero creemos que la pobreza podrá convertirse -después de unos años de maduración- en una palanca para que se organice una nueva izquierda que por su peso dé un nuevo rumbo a nuestras democracias. Desde un punto de vista moral, para el que sabe escuchar su conciencia, la pobreza de A.L. es una 
bandera de convocación.
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Con eslo, paso a hablar del peor engendro 
que haya salido del espíritu de las m asas: el 
ejército al que odio. Que alguien sea  capaz 
de desfilar muy campante al son de una 
marcha basta para que merezca todo mi 
desprecio: pues ha recibido cerebro por error: 
le basta con la médula espinal Habría que 
hacer desaparecer lo antes posible a esa  
mancha de la civilización. Cómo detesto las 
hazañas de sus mandos, los actos de violen
cia sin sentido, y el dichoso patriotismo. Qué 
cínicas, qué despreciables me parecen las 
guerras. ¡Antes dejarme cortar en pedazos 
que tomar parte en una acción tan. vil!
A pesar de lo cual tengo tan buena opinión 
de la humanidad, que creo que este fa n ta s
ma se hubiera desvanecido hace mucho 
tiempo si no fuera por la corrupción sistem á
tica a que es sometido el recto sentido de los 
pueblos a través de la escuela y de la 
prensa por obra de personas y de institucio
nes interesadas económica y  políticamente 
en la guen a
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Quinquén es un episodio dentro de una lucha mayor: la del pueblo mapuche por obtener justicia; que le de\Tjelvan tantas tierras usurpadas.El gobierno buscó en Quinquén una solución dr parche sin abordar el problema de fondo. A esta conclusión llegan los mapuches en un re dente estudio:Quinquén nos ha hedí luces, el problema de las Tien.. - Usupadas Mapuches no se m > luciona con una ley más d' protección como la que se pr< tende enviar al Parlamento, s que obligan a los dirigentes mapuches de la CEPl a apo- yarla, no el problema se' soluciona realizando un estudio profundo de los conflictos de tierras, un estudio histórico que establezca bajoqué argucias se usurpó nuestras tierras, cómo se dolaron los títulos de donii nio que el propio Estado rhili- nomos otorgó, cómo el Estad' de Derecho funcionó par.i nuestro opresores y para rioso tros nada.Debemos conformar un ■paquete’  de Tierras en Con-
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flicto dándole una solución global, pero es necesario que conozcamos nuestros problem as de tierras y  tenerlos cuanÜTicados.Si el problema se reduce a realizar una Refonna Agraria Mapuche, pues es hora de ponernos a estudiarla. Pero sin lugar a dudas el principal respaldo que debe tener nuestro pueblo para negociar ante el E sta d o  ch ile n o  es su movilización. Tenem os que salir de la postración en la que nos ha sumido la actividad de

la CEPI o la dilatación del conflicto de Quinquén para evitar que surjan y  podamos levantar las miles de demandas que nuestro pueblo posee. Vivimos un momento crucial a nivel m undial de resurgimiento'de las voluntades nacionales y las minorias étnicas, no podemos sustraernos, m ientras otro pueblos recomponen su territorio, no podemos ser la excepción.AMULEYÑ MAI^ CHI \\T;W.Adelante Diez veces venceremos.

Los m apuches, con su proclama, están convocando a la lucha.Nosotros estaremos con ellos, porque demandan ju s ticia.El Estado no puede quedar en su neutrcilidad neoliberal. como si se tratara de cualquier conflicto de trabajé: Chile y  su Estado tienen una deuda para con el pueblo mapuche.Es hora de hacerles Ju sticia.



CUBA...¡AL FIN RELACIONES!

Era una Inquietud muy fuerte esto de las Relaciones con Cuba. Como los izquierdistas de Chile (¿y del mundo?) están todos (o casi todos) en el Centro Político, no aparecía una voz que Impusiera la sensatez política a este Gobierno nuestro “tan particular". NI siquiera se podía pensar en el “antiimperialista" PC-chileno; nuestro otrora combativo PC -además de debilitado- hasta renuncia ahora a ser “marxlsta-lcninlsta". Es como si un católico dijera; “soy católico pero.. .ya no creo en el Padre, el hijo y el Espíritu Santo". Es muy probable que este sea un síntoma más de esta transición que nos lleva hacia la Democracia.El común de los mortales (que sigue existiendo en Chile) se agarraba la cabeza con las dos manos y se preguntaba “¿como es posible que este Gobierno, elegido por el pueblo no restablezca Relaciones Diplomátieas Plenas con la isla de Fidel"?. No se podían entenderesas declaraciones que querían justificar lo injustificable, pidiendo un "certificado de buena conducta" a los cubanos bajo presiones de la UDI y Renovación Nacional. ¿Con que cara -se preguntaba el pueblo- estos asesinos de cuello y corbata se erigen en paladines de la Mor.»!Política de este país?. No les basta con el descaro de querer hacer pasar por "santo" al ideólogo de las barbaridades sufridas bajo el Gobierno de IMnochel (léase Guzmán Errázuriz)?Entretanto Silva Cimma y sus “boys" se movían para allá y para acá, enviando “mensajeros" que permitieran olfatear la situación en la misma isla para “arrancar" juramentos que ahuyentaran los “chustos" de la Derecha Chilena. Es muy probable que Allamand les haya di

cho que en Cuba “no se comen las guaguas...", porque el llevó lasuya precisamente para intentar medicinarla con la organizada tecnología medica de estos comunistas “intrínsecamente perversos* (esta última frase es de Pío XIÍ...).Así las cosas, llegó la Reunión de Presidentes latinoamericanos. Allí nuestro Palo conversó con Fidel. De nuevo la escandalera en la Derecha nuestra. Sin embargo se logró. No lodo, (ya nos vamos acostumbrando a esto...). Van Uis Relaciones Consulares, pero no a nivel de “Embajador". Diríamos que estas no Son plenas ni de “alta categoría". Pero se comenzarán las comerciales y culturales.¿Que podríamos concluir de todo esto?1* Resulta escandaloso que haya relaciones diplomáticas con países como Sudáfrica (donde la “separación de negros" -el apartheid- es ley establecida y represivamente ejercida, y no lo sean del mismo rango con Cuba)2® Resulta vergonzoso que no sepamos ser agradecidos. El Go

bierno cubano acogió -después del Golpe Militar- acientos de chilenos: estos no fueron acogidos de cualquier manera. Vivieron "un exilio dorado", con todas las ventajas que sólo puede dar un país verdaderamente humanista (y Cuba lo es).3* Resulta sorprendente que se escandalicen de que el Gobierno Cubano haya apoyado a los revolucionarios chilenos, que otra" cosa podía hacer un país que defiende con enorme esfuerzo y sacrificio lo logrado como nación, después de expulsar por las armas aJ tirano Balista? Si algo debemos admirar en los cubanos es su enorme solida ridad con los pueblos oprimidos di i Tercer Mundo y su entrega genero sa por su causa libertaria.4® La tarea que nos queda e.s presionar para que la Representación Cubana en nuestro país sea plena. Es decir con rango de “emba jada". Esto significa decirle a Cuba que estamos agradecidos de su Ics- timonlo consecuente con las luchas populares; que admiramos lo qur ha construido como sociedad; don de no hay ricos ni pobres: doml< todos tienen acceso igualitario a la salud, a la educación y al trabajo; donde el niño y el anciano privilegiados, porque se « reconoce la importancia (,ue tienen como seres humanos.5® En nombre del pueblo chileno -sencillo y pobre- pedirle perdón a nuestros hermanos cubanos por este desaire. No siempre los gobiernos pueden (o quieren) expresar debidamente los sentimientos de un pueblo. Es el caso de ahora. En nombre de ese pueblo decir les que los queremos y los admiramos; particularmente por el esfuerzo que hacen para mantener el ideal socialista como bandera válida para el futuro de nuestros pueblos latinoamericanos.



m
BRASIL. Leonardo BoffLeonardo Boff, nuevamente ha sido hostilizado. Se le removió del directorio de 3.a Editorial Vozes y no puede conceder entrevistas públicas. El Vaticano ha presionado a sus superiores religiosos en Roma.La razón es porque L. Boíl ha opinado sobre m alcrias “delicadas’ : la Iglesia en lo social, sacerdocio de casados, ley de aborto, ccumcnismo. El problema es que Dios le ha dado una gran inteligencia y una libertad franciscana.BRASIL. Matanzas de niñosParece m en tira , pero consta por un informe que la Policía Federal que entre 1988 y 1990, 4.600 niños y adolescentes han sido asesinados en los estados de Rio de Janeiro,Sao Paulo y R cc ifc . Son 200.000 mil niños que viven en las calles de las gnindcs ciudades, Lodos en extrema miseria. Es claro que estos niños roban para vivir. Son empresarios y comcrciiintcs los que financian los “escuadrones de la muerte’  para que “limpien" las ciudades de estos niños y asi protejan la propiedad.Aborígenes de Am érica Latina y  los 500 añosCunde entre los40 millones de aborígenes de A. L. una creciente conciencia de la injusticia sufrida estos 5 siglos. Cuando Ju a n  Pablo II visitó Perú, recibió de ellos una carta cargada de sentimientos:"Por favor, llévese su Biblia porque en cinco siglos no nos ha traído ni amor, ni paz, ni justicia. Entregúela más bien a nuestros opresores porque ellos necesitan más de los preceptos en ella contenidos, que nosotros".Las palabras de estos indíge- n.is andinos son fuertes. Con todo, Mims. Casaldáliga las encontró justificadas. Este quinto centenario. dijo, es el momento oportuno

LA IGLESIA  
EN EL M U N D O

para confesar “la complicidad de la Iglesia en la conquisla, domi- naciónycontinuadacolonización de los Amerindios y población negra'.COLOM BIA. Alfonso López TrujiUo promovido a RomaA. L.T. ha sido nombrado para presidir la Comisión Pontificia sobre la Familia. Este hombre de Iglesia, el másdiscutibley discutido de América Latina, ha tenido una carrera mcteórica. Obispo a los 35 años. Arzobispo de McdcUín a  los 42, Cardenal a los 48, tiene ahora 55y se traslada definitivamente a Roma.Algunos creen que esta “promoción’ , tiene por objetivo su “remoción’ del Arzobispado de Mcdcllín. Lo cierto es que durante 12 años ha regido con mano de hierro esta  Im portantisim a Arquidiócesis, donde ahora muchos respiran.

SAN SALVADOR. Asesor m ilitar yanqui conocía el plan de asesinar a los jesuítas-  Se tmta del mayor de Ejército Erlc Buckland.-  U) supo de parle delcoronel G u illerm oBenavides.-  El "enemigo" era Ignacio Ellacuria. “El enemigo no es noresariamente el que lleva las armas’ , declara Erlc, juslifieando la acción. Y añade: "No le tenia ningún cariño a esa gente de izquierda".Murió Pedro Arrupe, ex General de los Je su íta s . Fue exponenley promotor, a través de su Orden, de la Reforma Conciliar. Sostuvo la lucha por la Ju sticia  en Nicaragua y Ccntroamcrica. Por esta razón y otras fue mal visto en el Vaticano. En octubre de 1981, el Papa Ju a n  l’ablo II intervino en la O rden, nombrando un “delega- tío personal’  y desplazando al General Pedro Arrupe. Este, meses después, sufrió una trombosis y este febrero m urió, d esp u és de años de crucifioanlc parálisis.“Pedimos (misioneros y Obispos de Panamá)-  Al Bando Mundial e Instituciones financieras internacionales: la cancelación de la inmoral c impagable DEUDA EXTERNA de Latinoamérica.-A  los gobiernos de América Latina: que dejen de negociar su deuda a costa de la muerte acelerada de sus pueblos.-  A las Iglesias Cristianas: que proclamen el año 1992 "EL AÑO DE GRACIA" para acreedores y deudores y se cumpla asi HOY de verdad en Ajnérica Latina, la "Buena Nueva’ , la “Nueva Evange- lización".El Tambor. Panamá. 1991.(Recordemos cómo la Biblia prescribe que cada 50 años sea un "año de jubileo", en que todcis las deudas se declaren nulas).
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Estas rejlexiones, bien fundadas, representan 
un pensamiento católico muy respetable, aunque 
no sea el ciertaJerarquía. Nos atrevemos a pensar 
que buena parte de io s  católicos ilustrados y de los 
obispos ilustrados piensan en estos términos. So
lamente que no todos se atreven a decirlo. El 
pensamiento de la iglesia chilena no es en esto 
monolitica.Este valioso aporte nos ayudará a re
flexionar.

I-rente a un proyecto de ley de divorcio, se ha destacado, en circuios eclesiásticos y poli- tlcos,-por diversas razones- una tempestad de publicaciones y declaraciones.Hay varias cosas que nos llaman la atención,1) Hace 65 años que, con

una interpretación sobre la necesidad de que el oficial del Registro Civil corresponda al domicilio de alguna de las partes contrayentes, para la validez del matrimonio se ha llegado a la "declaración de NULIDAD matrimoniar, con el testimonio falso de dos testigos, que

dicen que el domicilio NO era el correspondiente, y, por lo tanto, ese Oficial Qivil carecía de jurisdicción.Esta puerta de escape -tan poco honrosa- se ha hecho tan habitual, que hoy dia hay 19 anulaciones diarias.Para acudir a este recurso se necesita dinero, abogados, aceite para que caiga un Juez complaciente...Iz>s ricos pueden anularse fácilmente, tan fácilmente, que no hay ningún pais de Occidente, un divorcio más fácil que el que existe en Chile, por el escape de la "NULIDAD".Para los pobres no queda más que la separación de hecho.2) Tantoen la nulidad como en la separación de hecho (que ciertamente es el doble, 40 por dia) la mujery los hijos quedan librados ál desamparo o al resto de conciencia que pueda tener el marido y el padre. La LEY los deja botados,3) Frente a este desastre social, los que ahora levantan sus ojos al cielo y claman por la defensa de la familia, no han dicho nada. Han dejado hacer.4) La situación real existente es tal, que en algunas "familias" que por las desavenencias -por no decir biaitalidades- ya NO son familia, ni nada pareci do. y llegan a tales extremos, que abogados, consejeros; jueces, asistentes sociales y... sacerdotes aconsejan la separación. Lo mismo aconsejan los



sicólogos y  los siquiatras. Y ... la única manera legal de tal arreglo, es la nulidad. Es verdad que existe, en la legislación ch ilen a, la “sep aración  de cuerpos’  que la ley le Iliuna “divorcio", pero jm aravillese lector! la separación es mucho más engorrosa.que la NULIDAD con el iraude. Cuesta m ás.en Chile separarse, que anularse. Para la separación hay que aducir pruebas, testigos...en cambio para anularse, bastan dos testigos falsos y punto.Producida la separación F>or declaración de nulidad los cón- \aiges sin poder reanudar una \icía marital legal y  expuestos a las burlas frecuentes de la ayuda económica.5) Hay muchos matrimonios legales que no son matrimonios verdaderos, porque nacieron mal.En efecto: la ley civil chilena. dictada hace más de cien años, copió los impedimentos que entonces tenia la ley de la Iglesia: impotencia fisiológica, am nesia... pero, con el correr de los años, la sicología ha avanzado y la Iglesia no ha estado a espaldas a este avance y ha avanzado en su legislación. Nos referimos sobre todo al consentim iento libre, que es el originalmente del matrimonio en concreto. No todos los que llegan a la ceremonia matrimonial son realmente libres paradarunconsentimenlo tan importante y así la Iglesia ha legislado sobre los que son "incapaces" de contraer válidamente y esta incapacidad es muchísimo más amplia que la amnesia. La inmadurez -tan frecuentes en muchos y  m uchas, es una de las mayores causales de NULIDAD en los tribunales de la Iglesia.También son causales de nulidad, la exclusión  -y esto de mucho antes-. Exclusión de algún elemento esencial que la Iglesia considera involucrado en el matrimonio: derechos exclusivos de entreambos, abertura a la vida, indisolubilidad, de tal manera que si alguien se reserva el derecho de poder tener relaciones con alguna tercera persona, aunque sea indeterminada. no está dando, a su comparte, un derecho exclusivo y. por lo tanto, no está

haciendo un verdadero matrimonio. Si alguna persona hace un matrimonio a prueba, reservándose el derecho de rescindirlo si no resulta, no está haciendo un verdadero matrimonio. Si alguna persona niega a su comparte el derecho a procrear, no está haciendo un verdadero matrimonio. ¡Nada de esto encontramos en la legislación civil!Q u e d a n  m u c h a s  o tras causales de nulidad en la legislación de la iglesia: error, no solamente sobre la identidad de la persona, sino también sobre alguna cualidad  que redunde en la persona tal como el pretendiente la concibe y que sea gravitante en la vida matrimonial. Dolo, usado para lograr el consentimiento m atrimonial...La Iglesia, para un legista civil chileno, aparecería enormemente relajada, para declarar la nulidad matrimonial.¿La razón? la Iglesia es muy exigente frente al pacto matrimonial. Lo toma en serio.6) Los que se alzan contra una posible ley de divorcio, suelen pretender curarse en sa lu d  de la o b je ció n  de irrespeto a los Derechos H umanos, y  dicen; “no queremos obligar a los no católicos a cumplir la doctrina católica. Recordamos el Derecho, que la Iglesia ha proclamado, de la Libertad R eligiosa , o sea: que el Estado no puede constreñir las conciencias en la elección de la Religión". Pero hecha esta salvedad, se refugian e n ,e l Derecho N atural, y  nos dicen: la indisolubilidad matrimonial pertenece al Derecho Natural y  por lo tanto todo hombre tiene que respetarla.Es bien difícil explicar lo que se entiende por Derecho Natural y más aún, fijar los limites de él.Si en materia de indisolubilidad matrimonial se quisiera -como parece- fijar un limite intransable, estaríamos haciendo una ofensa al Dios de la Biblia y  la Iglesia.Una ofensa a l Dios de la B iblia, porque el mismo Dios, por Moisés, permitió el divorcio. Cfr. Deuteronomio. cap. 24: (Cualquiera puede leer el libro santo) y lo permitió con

una amplitud que ningún legislador chileno lo ha soñado, ni lo permitiría. Y ... Dios sabe, muy bien, los limites del “Derecho Natural".C r is to  re c tificó  e sa  permisión divorcista. Mateo 19.¿Habrá una contradicción entre el Dios del Antiguo Testa- m en loy  el Dios del Nuevo Testamento? o lo que Cristo dice ¿será m ás bien un llamado a lo mejor, al horizonte utópico, a lo que el cristianismo debe procurar? ¿̂ No estará en la misma linea déla prohibicióndeljura- mento: “no juréis en modo a lguno...". Mateo. 5. 34.¿No nos queda mucho por ver con mayor claridad?U na ofensa a la  Iglesia , porque la Iglesia, desde hace siglos, deshace matrimonios validos. El Papa disuelve, en favordelafe. un matrimonio de dos paganos, si uno quiere convertirse a la fe. Lo que se ha llamado el "privilegio paulino". El Papa disuelve un matrimonio verdadero, si no ha sido consumado. Esto también rige hace siglos. Y  nadie puede negar que unos y otros son matrimonios verdaderos, hechos a la luz del “¡Derecho Natural!".Más aún: más allá de aquello que con tanta facilidad se llama ‘ Derecho Natural", existe la CO NCIENCIA. Y  el respeto a las co n cien cias nos llevaría a mirar con respeto a los que piensan, que en algunas circunstancias especicdes, lo más conveniente, es la disolución de uniones matrimoniales, que se tom an insostenibles y  dañ in as, oara la familia.7) Fácilmente se parte de una tesis general, contra la que no hay oposición: “H ^ q u e  defender a la familia". De acuerdo. Y  enseguida se quiere concluir: “Hay que oponerse a toda ley de divorcio". Otros dirán: Para defender, en algunos casos a la familia, hay que dictar una sabia ley de divorcio.8) Para el legislador no pocas veces los asuntos se presentan no como la manera de elegir lo mejor, sino, como la manera de evitar lo peor. Y  aquí entra el principio de la “tolerancia".Un ejemplo: ¿Alguien se atrevería a defenderla unión libre y  mercantil, la prostitución?. Y . sin embargo, se ha reglamentado la prostitución, se le ha tolerado, por evitar males mayores.El legislador debe procurar el Bien Com ún exigiendo un mínimun moral aceptado por la inmensa mayoría.



LIAM  H O LO H AN  
DEBE IRSE DE CHILE

Llegó hace 8 años, dejando su tierra de Irlanda y todo lo que ofrecía a un joven sacerdote recién ordenado un ambiente familiar un cálido catolicismo popular. Prefirió ser misionero en elChiledePinochet para acompañar un pueblo que sufreylucha. YLiam luchó y sufrió los peores años de la represión junto a los pudahuelinos de Sara Gajardo. Foijó allí una linda comunidad viva y comprometida, con sus liturgias y servicios, jóvenes„adul- tos y ancianos, todos responsabilizados y actuantes. Con la palabra y el ejemplo Ies mostró un camino de seguimiento de Cristo. Se enroló en el Movimiento Sebastián Acevedo para protestar contra la tortura y dirigió la revista zonal “Signos" con competenciay valentía. Liam ha sufrido persecución, golpes y detención. Pero toda esta obra fue desestimada por el Pastor de la Arquidiócesis, quien le mandó decir: “Que no vuelva".¿Qué motivos tuvo el Pastor?

Por de pronto infonnes de tercera mano. Sus consejeros... ¿quiénes serían? No habló ni con la comunidad ni con Liam. Habló solamente con su Superior.¿Qué razones le dio?Que Liam era critico de la Iglesia jerárquica. Que era demasiado “pun tudo" con sus opiniones y contactos políticos. Que en una carta a su comunidad habrá aprobado la violencia en Sudáfrlca.Liam no es un violentista. Todo lo contrario, es un místico cuya utopía es el Reino

de justicia y fraternidad que Cristo anunció. Precisam ente, hace 6 meses p^- tió a un ciclo de renovación espiritual en USA con el fin de volver a Chile más lleno de Dios y más capaz de entregar su mensaje de amor.Conocemos a Liam y creemos que se la ha juzgado precipitada y equivocadamente. Reconoce errores. tuv'o que hacer su experiencia. tuvo contac- lob con gente alienada -por ejemplo. los del “Poder Popular"-. pero no siguió sus rumbos (Jesús también tuvo que ver con los Zelotes). Lamentamos esta decisión porque ha habido -a nuestro juicio- una injusticia objetiva a un joven y generoso sacerdote: porque ha habido un daño objetivo a la pastoral de Santiago: porque finalmente ha habido un ejercicio objetivo de la autoridad que, si se convirtiera en norma. sería peijudicial para la Iglesia.
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“UNA
BEATIFICACION
DISCUTIDA”

Con este encabezamiento apareció en "La Epoca" del 11 de agosto un comentario. Se refería  a la a n u n c ia d a  beatificación de Jo s é  M aría Escrivá de Balaguer, fundador del Opus Dei. (Digamos, entre paréntesis para los no iniciados. que la beatificación es un acto solemne, efectuado generalmente en San Pedro de Roma, en que el Papa declara la santidad de un cristiano ya difunto, y proclama sus virtudes como heroicas. Aunque no todos creen hoy en los milagros, se le suele exigir de yapa uno o dos milagros para que demuestre que está junto a Dios).Mons. Escrivá, según se dice, ya tiene sus dos milagros y  ambos aprobados por Roma como hechos extraordinarios sin explicación natural. Con ellos tendría asegurada no sólo su beatificación sino su canonización.Sin embargo, esta beatificación ha sido cuestionada. Las razones de esta critica son las siguientes:a) la obra misma del Opus Dei, tal como fue concebida y modelada por el fundador. Se le acusa de secreta, intrigante, autoritaria.b) la persona del fundador, sus virtudes y  defectos.

c) ciertos procedimientos usados por el Opus para obtener su beatificación.El escrito de “La Epoca" (en realidad reproducción de un artículo de “El País"), recibió el domingo siguiente indignadas y dolidas respuestas. Una venía del Obispo de Los Angeles, Mons. Rodríguez y la otra del P. Ibáñez Langlois. ambos del O pus. Contestaron que el escrito ofendía al Papa ya que él había autorizado la beatificación: y  daba crédito a gru- púsculos de críticos y no a la masiva petición de OlDispos, sacerdotes y  fieles de todo el mundo.En verdad, no tenemos para qué meternos en una controversia que es delicada y  toca las sensibilidades. La Iglesia sí debe hacer una acuciosa investigación y examinar no sólo las virtudes sino los posibles defectos de los candidatos a la santidad. Debe escuch ar no solam en te a los “postuladores" sino también a los “abogados del diablo". Pero nadie nos ha pedido ser postulador ni abogado del diablo. Lo que sí podemos preguntam os como observadores de los hechos religiosos, es por qué se da tan repetidamente este tipo de discusión.

Un estiloHay algo en el estilo y  accionar del O pus Del que provoca reacción y oposición. Es bueno que el Instituto tome conciencia de ello. E s un accionar, en primer término, avasallador. Fácilmente resulta atropellador y  poco respetuoso de los derechos y  sensibilidades de otros. Se busca el fin y  se aplican los medios por encima tal vez de otras consideraciones. Aveces los mismos miembros del Opus se sienten manipulados.El libro m ás conocido y  difundido de Mons. Escrivá es «El Camino». Contiene en cierta m a n e ra  su  e s p ir itu a lid a d  (aunque tal vez el término no corresponda ). En este breviario que contiene 999 pensamientos y  aforismos, se encuentran las raíces de este accionar. Circunstancias como la lucha de Franco y el catolicismo de principios de siglo, explican su carácter militante y voluntarista.Otra característica del accionar del O p u s es cierta clandestinidad o secretismo. Le faltaría la «transparencia» o el glasnot de que nos habla Gorbachov. Cuando no están claros los fines y  la mecánica, la gente termina desconfiando.
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En El Camino, el concepto de «prudencia» da pie a este malentendido.En la misma obra, hablando de «proselitismo». nos dice Escrivá que es una muestra de un verdadero celo apostólico. Precisamente, el proselitismo es algo que se achaca al Opus y protestan contra su empeño de marcación al hombre para convertirlo en miembro del Opus.Talvez el problema dcl Opus Del está relacionado con cierto desfase entre su inspiración teológica y espiritual y la que piden los tiempos. El Opus es muy moderno y tecnificado en sus recursos, pero se quedó con una teología pre-vaticana. Tal vez el franquismo y el ambiente que generó en España impidió que la renovación y apertura del Vaticano envolviera a esta reciente Institución. que por lo mismo de ser reciente, no creía necesitar «aggiomaniento». Tanto en el fundador como en los miembros. nos pEirece que falta actualidad teológica y pensa

miento Conciliar.
La AutocríticaEstos problemas y vacíos pueden corregirse. En miembros del Opus de quienes tenemos conocimiento, hay capacidad de auto-crítica. Se requiere sí que la Institución acoja esta auto-critica con humildad y vaya rectificando su caminar. El peligro es que una Institución que ha crecido tan rápidamente (80.000 miembros, el Instituto religioso más grande del mundo) que tiene todo el favor de Ju a n  Pablo II y gran inílujo en el Vaticano, muchos obispos en todas partes y un poder económico avasallador, tenga menos percepción de esta debilidad interior y de sus causas.Desde la \1da misma de su fundador, el Opus organizó su canonL'.ación. Con mucho poder y eficiencia, llevó adelante el proceso. En Chile conocimos a Mons. Escrivá en 1974. poco antes de su muer

te. Nadie soñó que podría ser canonizado. Incluso dejó una mala impresión; en la charla que dio a los amigos del Opus: se enfrentó con una señora de la sociedad, que tenía un hijo en el Instituto, en térmlnos'ta- les que dejó a todos espantados. (De esto son testigos todos los famiJiaresy amigos del Opus de aquel tiempo). Pero vimos cómo la propaganda, -cómo aplanadora, ha pasado por entim a de toda consideración y se impone sobre todos y sin explicación el pronunciamiento infalible de la autoridad.Lo que podrá sufrir por éstas y otras razones es el respeto mismo por los procesos romanos de canonización. Vemos cómo prosperan ciertas causas milagreras o que tienen plata o poderosos influjos, yotras. coa mensajes de Evangelio que sacuden. como la del Padre Hurtado quedan rezagadas. Postularíamos para Don Enrique AJvear una canonización aller nativa: la de la devoción ilustrada del pueblo.
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LA NUEVA EVANGELIZACION,

Introducción

La Iglesia de Sanl iago ha iniciado la Campaña de 
la “Nueva Euangelización". Esta “cruzada" 
evangelizadora se sitúa en el contexto de la fecha 
que recuerda la llegada del conquistador español a América Latina hace 500 años.
El continente estaba habitado por numerosos 
pueblos indígenas que habían desarrollado cultu
ras espléndidas.
En general poco sabemos de ellas. Las historias 
oficiales han sido escritas desde la perspectiva de 
los domi-nadores.
Es conveniente que aprovechemos esta oportuni
dad para leer la historia desde su reverso: el de 
los pobres, de los marginados, que son los millo
nes de grupos étnicos indígenas, para los cuales 
el 12 de octubre de 1992, no podrá ser una 
“celebración".
Como cristianos tenemos la responsabilidad de 
asumir lo que nos corresponde, ya que la Iglesia 
llegó Junto al conquistador: y, en muchas ocasio
nes fue el poder ideológico que afianzó lo que el 
conquistador realizaba por los armas y la fuerza.

l .e r  Paso: “500 años..."Un integrante del grupo lee el siguiente poema:500 AÑOS DE RESISTENCIA
Queremos contar nuestra 
historia;la historia mil veces 
destruida
y mil veces amanecida de 
nuestro pueblo.
Nos enseñaron a festejar la 
muerte
y a despreciar nuestra  
suerte.
Con la sangre y el dolor, 
la vida y la resistencia 
sobrevivieron.
Queremos contar la 
resistenciade nuestro suelo, 
la resistencia de nuestro 
pueblo.

Hemos venido, compañeros, 
para cantar la historia 
que no se quiere aceptar, 
que no se quiere aceptar, 
500 años de resistencia 
500 años de lucha y vida 
no podrán terminar 
no podrán terminar.



terminar, terminar.
Estamos aquí, gracias a la 
vida
de nuestros hermanos caí
dos,
para recordar, para gritar 
para recordar, para gritar 
500 años de resistencia. 
500 años de lucha y vida 
no podrán terminar, no (bis).

2” Paso: La palabra que 
libera.Un integrante del grupo lee los siguientes textos;

Malaquias 3, 19.“Porque ya llega el día. ardiente como un homo. Todos los orgullosos y los que hacen el mal serán quemados como paja por el fuego de ese dia. Ño quedará de ellos ni ramas ni ralees”.

Eclesiástico 4, 8 y 11.“Escucha al pobre y respóndele con palabras buenas".“La sabiduría encumbra a sus hijos y cuida de los que la buscan”.
Puebla (Documento de la Conferencia Episcopal Latinoamericana)N.os 34 y 733“Rostros de indígenas y con frecuencia deafroamericanos, que viviendo marginados y en situaciones Inhumanas, pueden ser considerados los más pobres entre los pobres;"“La apertura pastoral de las obras y la opción preferencia! por los pobres es la tendencia más notable de la vida religiosa latinoameri

cana. De hecho, ca"^ vez más. los religiosos se encuentran en zonas marginadas y difíciles, en misiones entre indígenas; en labor callada y humilde. Esta opción no supone exclusión de nadie, pero sí una preferencia y un acercamiento al pobre.
3.er Paso; Preguntas para 

compartir.1. - ¿Qué historia nos han enseñado, la denl os  dominadores o la de los dominados?2. - ¿Qué hemos escuchado acerca de la celebración de los 500 años?3. - ¿Qué entendemos por 500 años de resistencia india popular?4. - ¿Qué nos dicen estas Palabras de la Escritura a lo reflexionado anteriormente?
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